
大学院入试经验 

                                             2017 院 A 班 沈喆 

我是 A 班的沈喆，2016 年毕业于一个普通的一本学校。2016 年 7 月开始从 0 开始自学

日语，2016 年 12 月通过 N2,2017 年 4 月进入亚细亚友之会外语学院学习。在老师的悉心指

导下，我 2017 年 7 月通过了日语 N1 水平考试，并在本科专业和经济没有关系的情况下从

10 月开始学习经济，并用一个半月的时间考出了 ERE 的 S，4 个月的时间成功合格了早稻田

大学经济学研究科，下面我将介绍一下我的学习经验。 

首先来到日本以后需要明确自己的水平和目标，像我本人的话虽然经济学基础为 0，但

是大学的时候学过高等数学，线性代数，概率论与数理统计及运筹学等相关数学学科，再加

上个人兴趣使然，因此我选择经济学作为我的进学目标。然而因为时间过紧，我不得不参加

冬季考试，因此没有办法报京大东大，而且冬季考试的难度比夏季要高许多，用游戏的难度

来形容大概是 normal 和 nightmare 的区别。要说具体原因的话，日本大学院夏季试验的时

候，国内许多大学的学生才刚刚毕业，而且夏季招收学生数量比冬季要多太多，因此造成冬

季这种千军万马过独木桥的情况。所以如果可能的话，希望大家尽量参加夏季秋季的一期考

试。 

其次是资格证书的准备问题。首先，如果你不是报考英语项目的话，一份日语 n1 的成

绩是不可或缺的。其次，日本的大学院对于英语好的学生也是青睐有加，所以如果可能的话，

托福尽量考出一个理想的成绩（70 以上），或者一些学校也是可以用托业出愿（650 分以上）。

当然像东大京大一桥还是需要托福成绩的。而对于那些说托福成绩可以交可以不交的学校，

尤其是国公立学校，不要听信他们的话，一定要交英语成绩。像我本人考横滨国立大学的时

候就是由于没有备用的托福成绩证明书，因此没有递交托福成绩，所以最后在 ERE 是 S 的前

提下也果不其然地落榜了。然后就是关于经济学检定试验（ERE），如果你想在考取大学院的

过程中占得先机，或者系统复习经济学的话，那么考 ERE 并取得一个理想的成绩绝对是你的

不二之选。像横滨国立大学等国公立大学及上智大学等私立大学都对 ERE 取得 S 的人另眼相

看（P.S.早大的话虽然可以用 ERE 免除笔试，但如果可能的话还是推荐笔试，因为 ERE 进面

试和笔试进面试的面试待遇和录取比例相差太大）。ERE 考试虽然套路固定，但对于知识面

的广度要求较高，因此也需要好好准备。 

再之后是研究计划书的问题。经济学的研究计划可以选择的范围非常广：经济理论，经

济政策，公共政策，国际经济学，金融学，财政学等等。林林总总，不一而足。但研究计划

书的契合度问题则是因校而异。像一桥大学，早稻田大学，横滨国立大学对研究计划书和教



授研究方向的契合度要求没有那么高，但像上智大学，明治大学则完全取决于你的计划书和

你所选择的教授的研究方向的契合度了。因此，如果想考这类学校的话，事先选好教授，并

打听好他的招生计划和研究方向，并契合着他的研究方向写计划书则是非常重要的事情。 

之后是笔试的准备。不少本科日语或者其他专业的同学来到日本后转专业时会选择报考

经济学专业，再加上许许多多的理工专业的考生也想转经济专业，因此导致经济专业的人口

基数不断增大，难度也与日俱增。因此首先希望大家可以想清楚再做决定。具体要想的方面

是自己的数学能力，逻辑思维能力，图表理解能力和空间想象力如何。尤其在学计量经济学

的时候，你的理科往往是更为重要的。而宏观经济学和微观经济学也是经济学的核心内容，

但下面又有许多纷繁复杂的小知识点，因此需要大家事无巨细的准备。尤其是做你想要报考

的学校的过去问是非常重要的。 

最后是面试的问题。日本的大学院面试与其说是对于你能力的考察，不如说是一词お見

合い，因此“眼缘”非常重要。因此我们也经常会听到有的同学东大经济学研究科合格了，

但是早大落了，或者一桥合了，但是横国落了。而这所谓的“眼缘”，则是你的一般性问题

的答案，你的日语，你对自己的研究计划书的了解程度，对于宏观微观计量知识的掌握，及

你的计划书本身在老师心中的印象等多方面因素决定的。因此我对于面试的建议就是“尽人

事，听天命”。像我本人，感觉已经做好了一切准备去面试一桥大学，但遇上了面试官是我

计划书里引用的先行研究的作者，因此她对于先行研究进行了详细的提问，并对我对于她先

行研究的论述不太满意，因此我在笔试还可以的情况下不出意外的落榜了。早大一桥横国会

要求做数学和计量的题，而出题最难的则往往是横国。 

以上是我自己的经验之谈，希望能对大家有所帮助。在此我首先最要感谢的亚细亚友之

会外语学院的石川老师，是她帮助我解决了各种各样的问题，让我可以安心备考，并对于我

的规划和各方面的安排给予了协调；其次要感谢大泽老师，小野老师和村冈老师，是他们协

助我完成了出愿的各项手续，并帮助我进行模拟面试，让我以更充分的准备去参加面试；之

后我还要感谢申老师和赵聪老师，在我生活上遇到各种各样的问题是，他们都会即时并准确

地给予我建议和帮助；最后我要感谢我所有的任课老师，是他们使我的日语日益精进，并最

终达到可以与教授交流的水平；最后的最后，我要感谢校长先生，是他用他的精神和他的信

念带领我们走向了美好的未来，并让我们能够在亚细亚友之会外语学院渡过这愉快且充实的

时光。 

 


